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被资本市场看中的
“可持续性”

去年11月24日上午，随着上
交所一声锣响，名为宁海 A1—
A5、 债 券 代 码 为 146772——
146776 的“宁海棚改安居可持续
发展资产支持专项计划”正式上
市。这标志着全国首单符合国际
标准的可持续发展资产证券化项
目正式亮相。

可持续发展资产支持专项计
划是国际资本市场协会主导的

“可持续发展债券”的一种类型，
主要用于各国绿色金融政策的落
地和精准扶贫项目的开展。作为
主导银行，农行宁波市分行当初
看中的是宁海棚改项目的“可持
续性”。

此次项目募集资金主要用于
宁海城投城东片69号、70号地块
和桃源街道大屋村、杨家村、下
洋吴村等地的拆迁安置。笔者在
实地采访时发现，城东片是宁海
的老城区，低矮破旧的旧住宅挤
压了有限的城市空间，路窄难
行，电线私拉乱接，地面污水横
流。“我在这里生活几十年了，一
直盼着棚改。”家住宁海杏树社区
的葛兴明说。

葛兴明的愿望今年实现了。
他的现住房估价 300 多万元。接

下来，他可以拿着这笔钱去别处
买房，也可就近搬迁，住进崭新
的安置小区。而桃源街道大屋
村、下洋吴村、杨家村的棚改则
是为了宁海新城区的建设。据介
绍，这些地方棚改后，村民可以
住进高楼大厦，彻底告别以往建
筑零乱、卫生恶劣、安全隐患多
的棚户区生活。

“此次上市项目推行环境友好
型、资源节约型社区开发建设模
式，将可持续发展作为基本策
略，使社区布局合理、运行安
全、服务便捷。”宁海城投相关负
责人说，该项目还对宁海新城建
设起到重要的推动作用，有利于
提升中心城区集聚能力，实现可

持续发展。
安永大中华区绿色金融业务

总监李菁对宁海棚改项目极力称
赞：“宁海城投基于棚改项目发行
的可持续发展资产支持专项计
划，有利于提升农民生活品质、
保障农民正当权益。”

为县域国企融资探新路

宁海城投自身实力雄厚，但
随着棚改任务的加重，如果还是
采取传统的到银行贷款的融资模
式，一旦出现资金供应不上的情
况，百姓生活和城市发展就会受
到影响。

根据宁海城投拥有大量优质

安置房资产的情况，农行宁波市
分行决定以投行业务作为营销突
破口，实施宁海棚户区改造资产
证券化营销方案。2016 年，中国
农业银行组建由项目运作团队，
与上交所反复沟通，在最短时间
内完成了项目的审批，并于去年
10月成功获得上交所无异议函。

该项目由农行宁波市分行担
任项目安排人，以宁海城投持有
的安置房销售收入为底层资产，
同时聘请上海光大证券资产管理
有限公司担任计划管理人，设立
资产支持专项计划，为宁海城投
在上交所融资12.5亿元。

为满足现金流的要求，该项
目架设了资金信托计划和资产支
持专项计划两层结构，即由信托
公司设立资金信托计划，宁海城
投以安置房销售收入申请信托贷
款；由光证资管设立资产支持专
项计划，向合格机构投资者募集
资金，受让信托受益权。

棚改项目资金需求量大、回
报周期长，仅仅依靠商业银行贷
款、债券、股权等传统融资手段
远远达不到需求。宁海棚改这种
可持续发展的金融产品，正好弥
补了传统融资产品的不足。“这是
全国首单县域棚改安置房资产证
券化项目，开辟了县域地方国企
证券化融资的新道路。”农业银行
宁波市分行行长彭超英说，“我行
将在这方面加大工作力度，更多
地以直接融资工具为宁波民生项
目提供资金。”

新年伊始，宁海城投承办的桃源街道大屋村、下洋吴村、杨家村等棚改安置项目进展顺利，一
幢幢新楼即将迎来新主人。去年11月，“农银穗盈-光证资管-宁海棚改安居可持续发展资产支持
专项计划”在上交所上市。短短一个月时间，这个符合国际标准的全国首单可持续发展资产证券
化项目展现出不俗的融资能力——

棚改上市：
宁波何以拿到“全国首单”？

金融助力下，宁海城投的棚改项目进展顺利。
（张正伟 陈芋荣 摄）

延续新年以来的稳步反弹势
头 ， 8 日 A 股 主 要 股 指 全 线 飘
红。沪深大盘上演“七连阳”，上
证综指成功重返 3400点整数位上
方。受利好政策推动，煤炭板块
领涨。

当日上证综指以3391.55点微
幅低开，早盘下探3384.56点后开
始稳步上升，3400 点整数位轻松
收复。午后沪指摸高3412.73点后，
以 3409.48 点报收，较前一交易日
涨 17.73 点，涨幅为 0.52%。至此，
沪指已连续七个交易日收阳。

深 证 成 指 同 步 走 出 “ 七 连
阳 ”， 收 盘 报 11382.72 点 ， 涨
39.87点，涨幅为0.35%。

“中小创”走势稍弱。创业板
指 数 收 报 1806.16 点 ， 涨 幅 为
0.26%。中小板指数微涨 0.04%至
7719.08点。

尽管主要股指收红，沪深两

市仍同步出现跌多涨少格局，告
跌品种总数超过 1700只。不计算
ST 个股和未股改股，两市近 50
只个股涨停。

行业板块方面，得益于政策
利好推动，煤炭板块领涨，涨幅
逾3%。房地产板块紧随其后，涨
幅也超过了2%。表现较强的行业
板块还包括钢铁、有色金属等。
传媒教育、石油燃气、电子等少
数板块逆势收跌，幅度不足1%。

沪深 B 指同步收升。上证 B
指涨0.41%至348.03点，深证B指
涨0.13%至1193.50点。

沪深两市当日分别成交 2862
亿元和 2724亿元，总量接近 5600
亿元，较前一交易日明显放大。

进入 2018年以来，在市场人
气逐渐回升的背景下，沪深股指
稳步走高并双双走出“七连阳”。

（据新华社）

A股上演“七连阳”
沪指重回3400点上方

记者 8日从工信部获悉，工信
部新修订了《钢铁行业产能置换实
施办法》，对置换产能范围予以细
化、明确，加严置换比例要求，加大
监督力度，严禁新增产能。

工信部提出，用于置换的产能
须同时满足“1 个必须+6 个不得”
这两个要求。“1个必须”指用于产
能置换的冶炼设备须在 2016年国
务院国资委、各省级人民政府上报
国务院备案去产能实施方案的钢
铁行业冶炼设备清单内，2016 年
及以后建成的合法合规冶炼设备
也可用于产能置换。不在该范围的
冶炼设备一律不得用于置换。

“6 个不得”指用于产能置换
的产能不得为：列入钢铁去产能任
务的产能、享受奖补资金和政策
支持的退出产能、“地条钢”产
能、落后产能、在确认置换前已
拆除主体设备的产能、铸造等非
钢铁行业冶炼设备产能。这是

“一票否决”项，即使在“1个必

须”范围内，触及其中任何一条
一律不得用于置换。

为避免个别项目“钻空子”逃
避置换新增产能，工信部提出，只
要建设内容涉及建设炼铁、炼钢冶
炼设备，就须实施产能置换，即“建
设炉子、就须置换”。

在置换比例上，京津冀、长
三角、珠三角等环境敏感区域置
换比例继续执行不低于1.25：1的
要求，其他地区由等量置换调整
为减量置换。

为规范置换比例的计算，避
免出现玩“数字游戏”现象，工
信部对用于计算置换比例的产能
换算表进行了调整，要求各企业
退出产能与建设产能都要用这套
换算表进行计算，做到“一把尺
子量到底”。

工信部原材料司副司长骆铁
军表示，加强各方监督，目的只
有一个，就是严禁新增产能。

（据新华社）

工信部加严钢铁产能置换比例
严防个别项目“钻空子”

本报讯（记者崔小明 江北记
者站张落雁） 昨天，记者获悉，句
章故城遗址被江北区政府公布为区
级文保单位。考古发掘表明，句章
故城是宁波历史上最早的城市，也
是迄今宁波发现的最早港口。

据了解，句章故城位于江北区
慈城镇王家坝村与乍山翻水站一
带。2004 年至 2009 年 6 月，市考
古研究所组织了对句章故城的第一
次勘探和试掘，初步推断句章城的
城址历史为东汉至东晋时期，范围
大致在南临姚江、西倚大湾山、东
至焦家山西侧、北邻王家坝村南面
的区域内。城址平面大体呈不规则
梯形，城址面积约 27 万平方米，
中心区域约 5 万平方米。2011 年 2
月至 6月，市考古研究所再次组织

力量对句章故城进行了为期 3个多
月的重点勘探和探沟试掘，在距汉
晋时期句章城址不远处的癞头山周
边相继发现了确切的春秋末叶至战
国中晚期的地层堆积、文化遗物和
建筑遗迹。这些遗迹遗物的发现，
将句章故城的始建年代以及宁波地
域的建城历史前推到了距今 2000
多年前的战国时期。据了解，2004
年到 2012 年，我市前后四次对句
章故城进行野外考古工作。2014
年，句章故城遗址考古发掘报告正
式出版发行。

市考古研究所所长王结华昨天
告诉记者，在对句章故城的考古发
掘中，特别有意义的是 2009 年发
现了一处东吴至西晋时期的木结构
台阶式码头遗存，保存完好。这是

迄今发现的宁波最古老港口的遗
址，是宁波古港口“活化石”的有
力佐证。考古研究发现，句章古港
最初主要用于军事目的。据《汉书
・闽粤传》记载，汉武帝元封元年
（公 元 前 110 年）“ 发 兵 击 东 越
事”，元鼎六年“遣横海将军韩说
出句章，浮海从东方往”……历史
上多次军事行动都是从句章港出
发，以句章港作为海上进军的基
地。句章港的军港地位从战国以来
一直延续至五代时期。句章古港是
明州古港的重要源头之一，为唐宋
以来明州古港联通世界奠定了基
础。

江北区文保所所长杨军告诉记
者，由于句章故城具有重要历史价
值，江北区高度重视对句章故城遗

址的保护工作。去年 10 月，江北
区政府常务会议专题讨论后，决定
将句章故城遗址列为区文保单位，
不久前正式发文予以公布。据了
解，江北区专题讨论一个单位文物
保护工作并单独发文公布还是第一
次。句章故城遗址保护因此将有了
法律保障。下一步，江北区文保所
将划定遗址保护范围和建设控制地
带，设立保护标志，对有关资料进
行挖掘整理。

考古专家认为，句章故城位于
大运河姚江段北岸，又是古港口

“活化石”的见证，同时记录了战
国至五代宁波港口和城市发展的历
史，具有十分重要的历史价值，应
该高度重视，充分发掘利用，为

“名城名都”建设贡献力量。

句章故城遗址被公布为江北区文保单位

古港口“活化石”获得法律保护

本报讯（记者陈青 通讯员屠
建达） 卡通版天一阁原主人“范
钦”昨日现身香港，代表天一阁博
物馆参加香港国际授权展。“范
钦”与熊本熊、阿童木、变形金刚
等各大国际文化品牌同台展览，这
也标志着天一阁在走向国际、拥抱
世界的道路上，又迈出了坚实的一
步。

香港国际授权展由香港特区政
府贸易发展局主办，是全球第二、
亚洲最大的国际性授权展，在文化
与创意设计界具有极高的权威性。
自 2015 年起，国家文化部与展会
方合作，开设内地馆展区，成为内
地文化机构走向国际化合作和跨产
业发展的重要舞台。

这是天一阁首次参展香港国际
授权展，天一阁围绕范钦形象和藏
书故事，紧扣藏书文化内核，开发
了卡通化的“范钦”形象，将藏书
故事用动漫的方式进行了充分展
现，还运用可看可听可触摸的 AR

虚拟现实技术，将天一阁景点作了
立体的呈现。

天一阁展台轻松、有趣、好
玩 的 风 格 ， 受 到 各 方 一 致 好

评 。 很 多 来 自 世 界 各 地 的 展 会
买 家 来 此 参 观 ， 称 赞 展 厅 的 艺
术风格。

天一阁的宁波特色对香港民众

来说，具有独特的吸引力。以邵逸
夫先生和天一电影制片公司为代表
的宁波元素，凝结了很多香港民众
的成长记忆。天一阁的到来，再次
勾起了他们的怀旧情绪，很多香港
市民来到天一阁的展台前，询问起
宁波以及天一阁的各种情况，诉说
对宁波的感情。

文化部港澳台办公室副主任李
健钢一行在天一阁的展厅驻足良
久，天一阁博物馆馆长庄立臻向来
宾介绍了展台的各个要素，以及天
一阁近年来的发展理念，尤其是在
改善游客体验方面所做的一系列努
力。近年来，天一阁开发引进了动
漫作品、通俗易懂的卡通版导览
图、通过扫描二维码就可自主导游
的解说服务技术等。李健钢在体验
了 AR 手册后，称赞天一阁用通俗
有趣的方式，拉近了与参观者的距
离，让游客玩得开心、舒心，同时
还增强了品牌自身的凝聚力和认可
度。

天一阁首次亮相香港国际授权展

图为展会现场。（图片由天一阁博物馆提供）

本报讯（记者姬联锋）宁波大
剧院第五期大师班琵琶艺术——
傅丹导赏课昨晚在宁波大剧院举
行，省音乐家协会琵琶专业委员会
会长傅丹从琵琶的起源、发展和特
点等方面，给现场观众讲解了琵琶
之美。来自中央民族乐团的青年琵
琶演奏家于源春在现场演奏了一曲
荡气回肠的《十面埋伏》，赢得现场
观众的热烈掌声。今晚，于源春的琵
琶演奏会将在宁波大剧院举行。

傅丹从 1964年开始从事专业
琵琶演奏工作，创作和演奏的乐曲
被录制成盒带和唱片并被收录进
中国琵琶精粹曲集。从艺 50 多年
间，她一直致力于民族音乐的传播
传承和琵琶教育工作，举办琵琶名
曲赏析讲座 50 多场。2014 年她举
办了从艺 50 年专场音乐会，同年
获中国音乐家协会琵琶学会特殊
贡献奖。她与吴玉霞、范惠英共同
主编的《零基础学琵琶》一书，让成
人初学琵琶者可以快速入门。

昨晚，傅丹从她这几年推广琵

琶的情况讲起，讲到了宁波众多的
音乐家以及与宁波有紧密关系的
琵琶大家，还给现场观众讲述了琵
琶的起源和历史。她带领现场观众
读了一段白居易的《琵琶行》，并给
大家示范演奏了什么是“大弦嘈嘈
如急雨”，什么是“小弦切切如私
语”。她还带领现场观众现场欣赏
了琵琶经典曲目《霸王卸甲》和《十
面埋伏》，前一首是她的演奏视频，
后一首由中央民族乐团的青年琵
琶演奏家于源春现场表演。昨晚，
一批“零基础”的琵琶学员和来自
宁波中学龟兹琵琶学社的学员也
分别上台进行了演奏。

宁波大剧院大师班系列演出
是切实响应市委市政府建设“名城
名都”号召，助推“宁波音乐港”发
展而全新打造的剧院亲民品牌。大
师班系列演出的形式涵盖钢琴、小
提琴、大提琴等众多器乐类演出，
演出的艺术家均是来自国内外优
秀的专业人士。下个月，宁波大剧
院还将举办古筝系列活动。

傅丹与市民分享琵琶之美

图为傅丹琵琶讲座现场。 （周建平 摄）

●昨天下午，范国祥紫砂大
师工作室落户宁波东钱湖旅游学
校。工作室将在东旅正式开班授
课，传授紫砂陶艺技艺。

范 国 祥 老 师 出 生 于 陶 艺 世
家，是范家紫砂陶艺第四代传

人。他从艺三十多年，潜心研
究、制作，融会名家精华，传承
传统技艺，终有所成。他制作的
紫砂件泥、形、工、功、名独具
特色，让人观后有一种回归自然
的感觉。 （蒋炜宁）


